

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
TRIMESTRES

En la región valenciana. 400 ptas.
En el resto de España. 500
Extranjero. 1.000

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVERAS EN EL DIA DE SEPTIEMBRE DE 1860

REDACCION Y ADMINISTRACION

MAR, 28

APROBADO EN CONSEJO DE

TELÉFONO 7

TOMO SEPTIMO 5 CENTIMOS

R. I. P.

D. Heliodoro Estevan García

DEL COMERCIO

falleció el 17 del actual, á las cinco de la tarde, en Villar del Arzobispo, á los 74 años de edad

Sus desahucados hijos D. Juan Heliodoro, D. Francisco y doña Mariá Estevan Batllori, hijos políticos, D. Francisco Llistá Arcón, doña Lucía Mirguéz y doña María Boiesguer, nietos, hermanos, hermanos políticos y demás parientes, si participan á sus amigos las sensiblerías, les ruegan se tengan presente en sus oraciones.

ASUNTOS DEL DÍA

Ayer volvieron á reunirse los ministros en Consejo. La nota oficiosa que se dió á la prensa, tampoco reflejaba que se hubiesen tratado, en dicha reunión cuestiones de carácter político.

Pero á pesar de todo lo que dicen las notas oficiales y lo que afirman los ministros, en los círculos políticos se insiste en que nos hallamos próximos á grandes acontecimientos, añadiéndose que en los últimos Consejos se ha tratado de ellos.

Desde luego parece que no se han abandonado los trabajos encomendados á una concentración conservadora, y según los que se consideran bien informados, dichos trabajos marchan por buen camino, hacia el punto de que no sería una sorpresa el que en fecha no remota volvieran á agruparse las dispersas fuerzas dirigidas por los señores Maura y Cierva y las del señor Dato.

Un periódico, hablando de la anunciada crisis, dice que no se explica el fundamento de estas noticias, porque no habiendo fracasado los ministros, ya que su labor no ha sido para ponerles á prueba en sus respectivos departamentos, su salida había de producir disgustos y discrepancias, y á los ojos de la opinión pública no podría justificarse en manera alguna el planteamiento de una crisis, máxime cuando en estos momentos la obra realizada por el gobierno para el restablecimiento del orden ha merecido generales aplausos.

Si como alguno afirma, el acontecimiento político que se espera fuese la caída del partido conservador, vendría á crearse una situación muy difícil, pues la constitución de un gabinete nacional tropiezaría en la práctica con dificultades insuperables.

Los telegramas de ayer decían que Su Majestad el Rey había anunciado su regreso para fines de la presente semana, con objeto de presidir el próximo Consejo, en el que quedaría dilucidada esa cuestión política, de que se viene hablando con palabras muy veladas.

No tardaremos, pues, en salir de dudas, y entonces sabremos si los insistentes rumores que vienen circulando desde algún tiempo tienen ó no fundamento.

LA VIDA MADRILEÑA

Para LAS PROVINCIAS

Cosas de la villa.—La administración municipal y los funcionarios ricos.—Hace falta una policía que vele por la moral administrativa.—Cómo se trabaja en los negocios municipales de la Corte.—La moral política y social.—Políticos y negociantes.—Los reformadores han destruido todo sin crear nada.—El arte.—La novela y el teatro.—Pandillas de evadores.—La farsa y los que se aprovechan de ella.

Los concejales madrileños han afirmado que desde hace años la Compañía del gas comete todo género de abusos.

De qué clase serían y en qué cantidad, cuando el Ayuntamiento ha tenido que incautarse de la fábrica?

Por qué se ha venido tolerando á la Compañía que cometa tantos abusos?

Es verdad, como se dice, que hay parientes de empleados municipales que tienen relaciones con la fábrica del gas?

No hace mucho tiempo el cronista expuso que hay funcionarios del Ayuntamiento que tienen la suerte de disfrutar de grandes rentas. Unos son propietarios de muchas acciones del Banco de España y figuran en las listas de los mayores accionistas; otros están interesados en grandes negocios de abastecimientos de la Corte, carbones, cereales; otros son muy amigos de las Compañías de pavimentación y alcantarillado.

Ahora que se ha puesto de moda el nombramiento de policías honorarios, podía hacerse mucho en pro de la moralidad pública. ¿Por qué no se nombra una policía especial encargada de sorprender á los que acumulan grandes fortunas, valiéndose de posiciones oficiales?

Esos policías prestarían un importante servicio á la nación. Lo más notable del caso es que á esos funcionarios enriquecidos se les conceden por sus amigos políticos honores y distinciones.

Casi todos los funcionarios ricos tienen grandes cruces y son excelentes señores.

El cronista viene señalando esas cosas como fundamentales para la vida política y social de la nación. Es necesario terminar con ellas para evitar que la demoralización se apodere de todas las clases del Estado.

Hace pocas tardes, el cronista oía referir en una tertulia hechos que indignan.

Un individuo que en clara corporación ejerce elevado cargo, tiene los negocios á nombre de un hermano suyo. El hermano trabaja por fuera, y el funcionario por dentro. Los dos están enriquecidos y viven espléndidamente.

¿Tendrán relación esos hermanos con el negocio del gas y con el de los carbones? ¿Son amigos de las Compañías que destruyen el pavimento de la Corte?

Otro caso. En los asuntos de la Gran Vía y en otros de negocios municipales ha venido interviniendo un individuo procesado. Y procesado por asuntos relacionados con el Ayuntamiento.

La moral política y social merece considerablemente con esos y otros casos análogos ó está á punto de desaparecer.

Lo que viene ocurriendo en Francia y en Rusia, con motivo de los escándalos políticos-financieros, revela la necesidad de adoptar medidas extraordinarias.

Ante esos escándalos, varios importantes periódicos franceses han preguntado si la República está en peligro.

En todos los países donde los ocupan cargos políticos y administrativos, se han metido á negociar, es urgente una medida salvadora. Para que el pueblo levante el espíritu y el corazón hacia el ideal, es necesario que se lo muestren los que lo dirigen.

Lo que algunos llaman modernismo, y otros calificaron en diferentes formas, ha destruido muchas cosas.

¿Qué ha sido de la moral política? Revueltos andan políticos y negociantes. Ha tenido que resentirse también la moral de los negocios al verificarse aquella mezcla, porque muchos negociantes saben que no prosperan sus planes si no van del brazo de los políticos.

Las dos morales esas, están, pues, destruidas.

¿Qué ha pasado con el arte? En la novela, los reformadores han causado el mayor estrago.

¿Dónde están los sucesores de Pérez Galdós, Palacio Valdés, Pereda?

Se publican cositas, cuadritos que son elogiados por los amigos de los autores en los periódicos de la cofradía.

¿Cuál ha sido el efecto de los reformadores en el teatro?

Han desaparecido la zarzuela española, la ópera española, la comedia española... hasta el género chico español.

Tenemos en cambio operetas de todos los países, traducciones, fustilamientos... Han sido destruidas todas las tradiciones teatrales españolas.

¿Qué sucede con los reformadores? Se insultan, se llaman plagarios. Unos dicen que Fulano, que pasaba por original, se inspira en el alemán; otros que Zutano fusiló del francés; los de más allá que la popularidad de ciertos autores es debida á los chistes de almanaque.

No se ha creado nada para sustituir á lo destruido, y en estos momentos, novela, teatro, política... todas las morales y las artes se encuentran en la decadencia.

Las pandillas de vividores hacen creer á un público bobo en la alta inteligencia del excelso hombre y sus señas han vivido espléndidamente algún tiempo.

Por eso en la gran farsa quedan olvidados los ideales y sólo se ocupan los instintos de todos los órdenes en ver lo que pueden llevarse por el momento.

EL BACHILLER CARRASCO.
Madrid 17 de septiembre de 1917.

Del momento económico

¿Y Valencia... tiene program?

Hemos tenido ocasión de ver reproducido en el escenario de un teatro, uno de los hechos más importantes y trascendentes de la Historia, y á medida que iban pasando escenas y se apreciaban detalles, empujándose el espíritu del espectador, achicándose el corazón, y como arrobados y sobrecogidos, quedaban cuantos presenciaban la exposición de los hechos, de otra época ya muy lejana.

Agrandábase la figura del protagonista cuanto más se acercaba el final, y la admiración, el aplauso, y hasta la veneración, rodeaban al terminar, la personalidad insignificante de quien hubo de luchar contra toda clase de contrariedades, incluso el ridículo y la prisión; pero era de justicia que la

grandiosidad de la idea, se abriera paso, en medio de tantos sinsabores, y aún pudo recoger en vida, algunos de los laureles de que era merecedor quien concibió la más atrevida é importante de las aventuras que con su realización había de dar á conocer un mundo nuevo hasta entonces ignorado y oculto tras la inmensidad de los mares.

Aquel hombre que años y años, con voluntad férrea, luchaba por su ideal, podría servir de gran ejemplo á los pueblos. ¿Peró que no aprovecharán aquella sabia enseñanza, que tantos beneficios podría reportarles, y que tanto contribuiría al mejoramiento social.

Laborar constantemente por una idea fija, buscar en las nuevas orientaciones de la vida moderna, la adaptación de las necesidades, cada día mayores, y aprovechar los conocimientos más extensos, cuanto más se estudia y trabaja, he ahí el hermoso ideal de un pueblo. ¿Tan fácil que sería á regiones como Valencia, trazarse una línea de equidad, formar de ella un ideal y seguirlo año tras año, constantemente, hasta conseguir el triunfo!...

¿Que es difícil encontrar el alma de ese ideal? No; en manera alguna.

Es Valencia, sin duda, que todas las regiones de España, la que más ha de contribuir su riqueza en los rendimientos que produce su agricultura; pues á trabajar todos por el mejoramiento.

Por la laboriosidad é incitativas de los valencianos ha prosperado muchísimo, en pocos años, la industria de esta región, y más prosperaría si encontrara las facilidades necesarias; pues á trabajar todos por el engrandecimiento de la industria valenciana.

Protección bien entendida de la agricultura é industria valenciana, han de aumentar su comercio.

¿Para qué más ideal? Desarrollarlo constantemente debía ser la preocupación de todo buen valenciano.

Ahora mismo, se habla de la transformación mundial que en la esfera económica se observará á la terminación de la presente gran guerra y como punto de partida de aquella de los TRATADOS DE COMERCIO que se firmarán. El porvenir de algunas naciones se decidirá con la firma de esos tratados. ¿Qué sucederá á España?... Náufrago, con probabilidades de acero, creemos, se atreverá á contestar.

Que sepamos, poco se trabaja en estudiar el arancel vigente para introducir las convenientes modificaciones. Mas como son muchos los que pueden hacerlo, y en España hay intereses encontrados, esperáramos conocer algo de lo hecho ó proyectado para formar juicio.

Pero en Valencia, ¿se ha pensado en lo que convendría pedir ó exigir cuando sea llegada la hora de la información ó informaciónes á que haya lugar cuando de algún futuro Tratado de comercio se esté deliberando?

Las distintas Sociedades económicas aquí existentes, tienen programa respecto al particular, en el cual están condensadas las aspiraciones de sus representantes.

¿Y del conjunto de esos programas (caso de tenerlos), se ha pensado y hecho algo ya respecto á la conveniencia de resumirlo en uno solo, á fin de que no se dé el caso de que la Sociedad II, pida lo contrario de la Sociedad M, y se llegue al ridículo con la diversidad de pretensiones?

¿No? Pues se está perdiendo un tiempo preciosísimo. ¿Por qué no se aprovecha? ¿Es que no vale la pena el asunto? ¿No merece que se le dediquen algunas sesiones y se hagan estudios?

Léase lo siguiente, que poco á poco, nos hace publicado *El Noticiero Universal*, de Barcelona:

ACUERDOS COMERCIALES.—Lyon.—En el curso de las últimas semanas tuvieron lugar en Londres conferencias entre M. Clementel, ministro de Comercio; Bonard Law, ministro de Hacienda; Lord Robert Cecil, ministro del Bloqueo; sir Albert Stanley, presidente de la Cámara de Comercio; Lord Derby, ministro de la Guerra, y Lord Robert Biddons, inspector supremo.

Se ultimaron acuerdos entre los gobiernos francés é inglés referentes á la prohibición de importación en los dos países. Se ha proyectado una combinación enaminada á la compra común de las materias esenciales á la vida de ambos países. Por lo que se refiere á las prohibiciones de importación, asegura el régimen concertar la libertad de importación de ambos países bajo licencia facilitada á los importadores por la oficina en Londres de las Aduanas francesas para las expediciones desde Inglaterra á Francia, y por la oficina inglesa en París para las expediciones de Francia á Inglaterra.

El acuerdo prevé y enumera una serie de excepciones, tanto del lado de Inglaterra como del de Francia. A consecuencia de este acuerdo toda una serie de productos franceses que no podían ser exportados á Inglaterra serán remitidos ahora sin restricciones en el Reino Unido.

Han tenido además conferencias entre M. Clementel y sir Joseph Macleay, ministro de Transportes marítimos, llegándose á un arreglo referente á la íntima colaboración de los dos países en la cuestión de transportes marítimos y de los medios y de los medios para realizarlos metódicamente.

Ya lo ven los lectores: á pesar de que esas dos naciones están envueltas en una espantosa guerra, sus hombres se preocupan de algo más que del instante presente.

Y concretando más; en la valenciana, según costumbre, ya llegará el día en que lo que convendría hacer cuando se tratara de uno de los países, y CAMBIOS DE COMERCIO á que habíamos que ir.

¿Se quieren lograr ventajas, concesiones y facilidades?... Pues hay que ganárselas estudiando y laborando, no con improvisaciones.

J. A. B.

De regreso de la Habana

Guasa tropical

Majestuoso, arrogante, hace su entrada en la bahía de La Habana el vapor "Gadiz", de la Compañía Pinillos. Son las siete de la tarde, y un hermoso crepúsculo deslumbrará al impaciente pasajero. El sol se hunde en el mar entre nubes de un gris obscuro y un puñado de dorados cirros de cegadora luz. Las silbetas de los elegantes hoteles del aristocrático barrio del "Vedado" recogen sus líneas oscuras sobre el cielo rojo, de llovizna.

En el buque todo es animación y bullicio. Las luces empiezan á encenderse, dándose muchos reflejos las del castillo del Morro y las infinitas que circundan la hermosa bahía.

¿Qué jaleo entre el pasaje de tercera, hasta entonces hacinado mojon de carne humana, y ahora convertido en factios de alegría y parlara, que llena de esperanza en el porvenir, se asoma á la borda y se encarama á los bancos, excitados por el brullicio del penoso viaje y la temerosa curiosidad de lo que el mundo habrá que ven, los guardan... ¿Qué de ir y venir de los pasajeros de primera, ya vestidos y atildados, para saltar á tierra!

Yo, dando codazos, logro un sitio en la borda, desde donde presencio el inabarcable hornigüeo de minúsculas lamelillas, cuyos ocupantes, á grandes gritos, llaman á determinados compañeros del "Gadiz". En la tercera el griterío es ensordecedor; en cambio, por el centro del buque, el colojico es más comedido, como entró personas más seguras de sus nervios.

—Peña, estás ahí?...
—Aquí estoy—respondiendo.
—¿Qué tal el viaje?...
—Divinamente!...

Llegan á mí diálogos cortados, frases truncadas como por el cabeceo del vapor.
—¿Con que lo sobrina murió?...
—Sí; ya ves qué desgracia... ¿Y Teodoro?...
—Tan buena, deseando verlos.

—Ambrosio Pereira!...
(Una voz desde el centro de la cubierta):
—Malus demus!... aquí estoy... aparta cundeamo.

—Nun me da la gana.
—Teresa Carraspeira!...
(Una mujer llorando.) *Miju miju, rapaz, aquí estoy...*
—Asómese, madre!...
—Nun mi dejan... Pedrin... hiju...

Por fin llegan "la Sanidad" y "la Aduana". Todos nos disponemos á cumplir los requisitos de la ley cubana dispone; ¡ojá que no nos distinguiamos mucho y nos dejen salir en seguida!... A mi me preguntan si voy contratado, contesto afirmativamente, y entonces me obligan á que una persona solvente de la Habana responda con una fianza metálica de que yo no seré jamás una calamidad pública.

—Hombre—contesta—si no gusto al público, seguramente dirán que soy una calamidad, y francamente sentiría que mi amigo perdiera la fianza...

Nos ordenan subir á cubierta y se nos hace formar de á uno y desfilan, con paso procesional, ante un señor doctor cubano, que nos dirige miradas inquisitoriales. Nosotros comenzamos á tranquilizarnos. ¡Aquellos lentes que nos miran y remiran! ¡Con las ganas que tenemos de desembarcar!... Cuando ya parece todo terminado, dicen que en tercera hay un pasajero con fiebres... ¡Cataplán, nos satisfidaron!... ¡Qué madre se mueva... Hay que reconocerlos á todos... Se teme que sea viruela. El doctor de los lentes ó los lentes del doctor se balancean con un movimiento que no presagia nada bueno. Parece que diga: ¡Qué le vamos á hacer, yo quisiera dejarlos ir!...

A esperar otra vez (y son las doce de la noche). Buenos parientes y amigos rodean el trasatlántico en las pequeñas lanchas; la impaciencia se pinta en todos los rostros.

Pasan tres cuartos de hora. Vuelve el galeno y nos hace formar otra vez. ¡Por fin esto se acaba—pensamos!—En este segundo desfile nos introducen en la boca un termómetro previamente desinfectado. Cuando ya llevamos media hora de procesión, dice de pronto el médico cubano al sobrecargo.

—Oigame, ché... ¿faltan muchos galleguillos todavía?...
—Unos trescientos de tercera—contesta el marino.

—Pues lo siento... pero yo me rajo... me esperan para ir deumba unos amigos; la cita es á las doce; ya son... lo dicho, me rajo... Mañana continuaremos...

Desgraciadamente los de Aduana también se rajaron, y todos juntos descendieron por la escala, diciendo para consolarse: —Mañana á las diez volveremos... ¡Damos memoria los dicterios más pesados en vuestra los insultos más vivos y fulminantes y pues, todos juntos... que hayáis oído, vistero de salor... son un discreto de reque dedicar... en comparación con los Yo estaba á indignado, y á gritos decía al sobrecargo:

—Esta noche me dan á mí las viruelas!...
—Un viaje de catalán...
—Hombre, mirá, no diga esto, porque nos expone á un otro reconocimiento.

RAMON PEÑA.

EL TIEMPO

Vicio especial meteorológico de la Federación Agraria de Levante

13 septiembre de 1917.

Categoría. E. (Equibrio).

Las presiones son altas, y el buen tiempo general en toda la Península, con temperaturas elevadas. Sigue sequando el Levante en el Estrecho.

Temperaturas extremas: En Valencia, 27 y 19 grados; en Teruel, 30 y 13.

3 tarde.—Gimeno.

LA GUERRA EUROPEA

LA SITUACION MILITAR POR ARMANDO GUERRA

(Conferencia telegráfica)

Madrid 18, á las nueve noche.

Una vez más ha pasado el interés de la lucha desde el escenario á los bastidores. ¿Qué importa que en Bélgica y Francia haya cañoneo en diversos puntos (y muy fuertes en Flandes), y pequeñas escaramuzas en el frente inglés, camino de las Damas, Suroeste de Verdun y los Vosgos, si no se consigue en parte alguna romper el equilibrio?

Más interés tiene lo que ocurre á retaguardia del frente francés.

Cuando no se han apagado los rumores por la muerte misteriosa de Almeriyda, por creerse que algunos de los ministros prestaban su apoyo al que, según unos, se suicidó, y según otros, fué asesinado, salta á la palestra el asunto del diputado Turmel, el que suponen ha facilitado á los alemanes noticias extrañas de las sesiones secretas, y por añadidura el mal estado material en Francia ha comenzado á ser grande, pues el carbón y el calzado escasean, y el pan es de tan inferior calidad, que muchos optan por no comerlo.

Los disciplinados Imperios Centrales, merced á su organización, pudieron soportar las privaciones ajenas á la guerra.

Cabe preguntar si sabrá la nerviosa Francia hacer frente al malestar cada vez mayor que sigue como consecuencia de la guerra submarina.

En Austria meridional los italianos atacaron en la meseta Balisstuzá, y fueron atacados en las pendientes del monte San Gabriel. Y en Rusia, donde no dijo el telegrama ruso que había comenzado una tremenda batalla en la línea Riga-Pleskow, los austriacos y alemanes afirman que nada ocurre.

En Oriente, como en Occidente, el problema interior es más interesante que el internacional.

Siempre sucediéndose generales, los oficiales son asesinados, los pacifistas atrevidos contra Kerenski, y por grande que sea la voluntad y energía de este hombre, no podrá normalizar la vida interior de Rusia, y la anarquía existente es la derrota á corto plazo.

ARMANDO GUERRA
(Prohibida la reproducción.)

LA GUERRA EN EL MAR

LOS MONITORES EN EL GOLFO DE TRIESTE

Los nuevos monitores

Vuelven á aparecer estos buques, que parecen olvidados tiempo ha en las marinas de guerra. Se recuerda cuando de ellos se habla, los excelentes servicios que prestaron en la guerra de Secesión americana. Después la construcción de grandes acorazados de rápido andar hizo que parecieran inútiles los monitores, y durante mucho tiempo han estado en olvido. Ahora la necesidad de acorazar buques á la costa ha vuelto á poner á la orden del día la construcción de estos barcos, y son ya un buen número los que tienen las armadas actuales, especialmente la italiana. Los monitores italianos tienen algunas modificaciones respecto de los antiguos, especialmente en lo relativo á las máquinas propulsoras y á la artillería; ésta es del tipo de cañones acorazados.

Su aplicación actual en el Golfo de Trieste. Los nuevos monitores que han Trieste. Al principio de la batalla que va permaneciendo hasta el Golfo, el mar más silencioso y desolado; esto parecía aumentar la inquietud del enemigo, por cuanto de noche era incesante el cruce de haces de los proyectores luminosos, que exploraban el mar incesantemente. Hasta el alba veíamos los vivos haces de luz explorándolo todo con obstinación. Apenas apuntaba el sol escondiéndose las proyecciones eléctricas y aparecían los hidroaviones trazando sus curvas en los aires.

Así hasta que aparecieron los nuevos barcos: no eran los tipos ingleses y conocidos, que parecen "dreadnoughts" sin acabar, pero que aún son buques con su gran chimenea, su mástil y su cubierta libre y ancha, barcos en suma, que no pueden enganchar á nadie. Ahora toman forma nueva y parecían rocas fijas en el mar, como si fuesen escollos de hierro, de horrible belleza.

Indudablemente, ignoraba el enemigo este nuevo tipo, y esperando los monitores de tipo inglés dispuso las defensas de la costa; no contaba con las nuevas naves de gran alcance. En cuanto las vio no disparó desde tierra, sino que envió sus escuadras de aviones.

En el mar Adriático

Son las tres de la madrugada. La obscuridad todavía es profunda. El mar aparece todo cubierto por la obscuridad de la noche. En una banqueta están sentados oficiales y marineros esperando la hora de

LA GUERRA EUROPEA

LA SITUACION MILITAR POR ARMANDO GUERRA

(Conferencia telegráfica)

Madrid 18, á las nueve noche.

Una vez más ha pasado el interés de la lucha desde el escenario á los bastidores. ¿Qué importa que en Bélgica y Francia haya cañoneo en diversos puntos (y muy fuertes en Flandes), y pequeñas escaramuzas en el frente inglés, camino de las Damas, Suroeste de Verdun y los Vosgos, si no se consigue en parte alguna romper el equilibrio?

Más interés tiene lo que ocurre á retaguardia del frente francés.

Cuando no se han apagado los rumores por la muerte misteriosa de Almeriyda, por creerse que algunos de los ministros prestaban su apoyo al que, según unos, se suicidó, y según otros, fué asesinado, salta á la palestra el asunto del diputado Turmel, el que suponen ha facilitado á los alemanes noticias extrañas de las sesiones secretas, y por añadidura el mal estado material en Francia ha comenzado á ser grande, pues el carbón y el calzado escasean, y el pan es de tan inferior calidad, que muchos optan por no comerlo.

Los disciplinados Imperios Centrales, merced á su organización, pudieron soportar las privaciones ajenas á la guerra.

Cabe preguntar si sabrá la nerviosa Francia hacer frente al malestar cada vez mayor que sigue como consecuencia de la guerra submarina.

En Austria meridional los italianos atacaron en la meseta Balisstuzá, y fueron atacados en las pendientes del monte San Gabriel. Y en Rusia, donde no dijo el telegrama ruso que había comenzado una tremenda batalla en la línea Riga-Pleskow, los austriacos y alemanes afirman que nada ocurre.

En Oriente, como en Occidente, el problema interior es más interesante que el internacional.

Siempre sucediéndose generales, los oficiales son asesinados, los pacifistas atrevidos contra Kerenski, y por grande que sea la voluntad y energía de este hombre, no podrá normalizar la vida interior de Rusia, y la anarquía existente es la derrota á corto plazo.

ARMANDO GUERRA
(Prohibida la reproducción.)

LA GUERRA EN EL MAR

LOS MONITORES EN EL GOLFO DE TRIESTE

Los nuevos monitores

Vuelven á aparecer estos buques, que parecen olvidados tiempo ha en las marinas de guerra. Se recuerda cuando de ellos se habla, los excelentes servicios que prestaron en la guerra de Secesión americana. Después la construcción de grandes acorazados de rápido andar hizo que parecieran inútiles los monitores, y durante mucho tiempo han estado en olvido. Ahora la necesidad de acorazar buques á la costa ha vuelto á poner á la orden del día la construcción de estos barcos, y son ya un buen número los que tienen las armadas actuales, especialmente la italiana. Los monitores italianos tienen algunas modificaciones respecto de los antiguos, especialmente en lo relativo á las máquinas propulsoras y á la artillería; ésta es del tipo de cañones acorazados.

Su aplicación actual en el Golfo de Trieste. Los nuevos monitores que han Trieste. Al principio de la batalla que va permaneciendo hasta el Golfo, el mar más silencioso y desolado; esto parecía aumentar la inquietud del enemigo, por cuanto de noche era incesante el cruce de haces de los proyectores luminosos, que exploraban el mar incesantemente. Hasta el alba veíamos los vivos haces de luz explorándolo todo con obstinación. Apenas apuntaba el sol escondiéndose las proyecciones eléctricas y aparecían los hidroaviones trazando sus curvas en los aires.

Así hasta que aparecieron los nuevos barcos: no eran los tipos ingleses y conocidos, que parecen "dreadnoughts" sin acabar, pero que aún son buques con su gran chimenea, su mástil y su cubierta libre y ancha, barcos en suma, que no pueden enganchar á nadie. Ahora toman forma nueva y parecían rocas fijas en el mar, como si fuesen escollos de hierro, de horrible belleza.

Indudablemente, ignoraba el enemigo este nuevo tipo, y esperando los monitores de tipo inglés dispuso las defensas de la costa; no contaba con las nuevas naves de gran alcance. En cuanto las vio no disparó desde tierra, sino que envió sus escuadras de aviones.

En el mar Adriático

Son las tres de la madrugada. La obscuridad todavía es profunda. El mar aparece todo cubierto por la obscuridad de la noche. En una banqueta están sentados oficiales y marineros esperando la hora de

salir con sus naves (torpederos y contratorpederos) para proteger la acción de los monitores. De pronto se oye la señal de alarma: hay aviones enemigos á la vista. Desde el sitio en que nos hallamos se oye el roncarse de los motores que se elevan por los aires. Al instante se propaga por todos los buques y á todas las baterías la orden de romper el fuego. Una cortina de llamas y de cañones enemigos, los cuales vuelan á muy poca altura, procurando individualizar sus blancos. Son rechazados, pero vuelven con nuevos bríos, bajando hasta los 150 metros; y desde tierra les enviamos nuevas ráfagas de proyectiles.

Cuando va á apuntar el alba se retiran decididamente, lanzando sus últimas bombas. Todas han caído en el mar, algunas á corta distancia de los monitores.

Entre tanto cerca de nosotros se han ido elevando nuestros hidroaviones: una escuadrilla de mérito que lleva como distintivo una estrella blanca pintada en la navecilla. Uno tras otro los hidroaviones han salido del mar, suben haciendo rápidas espirales y desaparecen entre la nebulosidad del cielo. Van á bombardear el Hermaida y los centros que proveen á su resistencia. Tienen asimismo la misión de defender á los monitores del probable ataque enemigo y de regular los disparos de estos buques. Cuando ha subido por los aires el último hidroavolante de blanca estrella y de alas tricolores, los buques pequeños destinados á realizar el cruceo, se lanzan á alta mar á la carrera. Salen los torpederos, salen los contrasubmergibles, y van formando una vanguardia ágil, audaz, que surca el mar en todas direcciones. Es verdaderamente el "mare nostrum" que pueden libremente recoger nuestras naves hasta pocas millas de Istria, esperando inútilmente salga un ataque desde Pola.

Llegamos al Golfo de Trieste, en donde nos aguarda una sorpresa. Los monitores ingleses que han llegado durante la noche (llegan el tiro de sus cañones de 305 contra el Hermaida. Los últimos velos de la noche han desaparecido, y todo el anfiteatro del Golfo muestra á la primera luz de la mañana todos sus contornos. Vemos el Monte Santo, el San Miguel, el Hermaida, la columna Nebriera, las piedras grises de Grepina, y más abajo las ruinas del castillo Banco de Duino, las cuevas de Sistiana, de color rojo vivo, y Trieste, Muggia, Pirano, Capodistria, todo envuelto en una gloria de sol y de azul.

A una señal los monitores se ponen en situación de tiro mediante maniobras breves y precisas; y entretanto los artilleros se han reunido alrededor de las piezas á las que han de servir.

La repuesta del adversario

Muy pronto el Hermaida parece un volcán en el que se hayan abierto súbitamente muchos cráteres. Aparece atacado á la vez desde tierra y desde el mar. Diríase presa de una tempestad de destrucción y muerte, que parece no ha de acabar nunca. De vez en cuando algunos de los nuestros miran al cielo; sobre nosotros vuelan con giros constantes los hidroaviones tricolores, dispuestos á perseguir á los aeroplanos enemigos que se presentan con objeto de atacar á los monitores. Pero los enemigos no se ven. Si vieran los haríamos los honores, porque además de los hidroavolantes, los torpederos se han extendido alrededor de los monitores; con sus cañones antiaéreos preparados; mientras los monitores continúan su tiro sin cesar. Al pronto diríase que todos estos buques hallábase formados para una revista naval, en unas aguas que están llenas de

Bajamos á la colina de la radiotelegrafía; aquí están algunos oficiales italianos e ingleses recibiendo los resultados de las observaciones hechas por los aeroplanos que vuelan sobre los objetivos de la guerra. Los disparos son justos. En el embudo, en donde están reunidos los marineros que están reunidos, se oyen como suben los ascensores con las cañones respectivamente ser llevadas á los cañones... Mas de una hora paenemig... vamos señal de resistencia

cuando de pronto viene su primera forma de proyectiles que disparan batería de la costa. ¿Está en Sistia ó bien; los primeros proyectiles caen en el agua cerca de nosotros, á cuatrocientos ó quinientos metros.

Enormes columnas de espuma se levantan á altura prodigiosa y caen pesadamente. A bordo no cesa la calma. Los marineros, inmóviles, como estatuas, sirven los cañones como si no estuviesen en combate. Un oficial mira donde explotan los proyectiles y repite siempre la misma palabra: "Shori". Un nuevo disparo del enemigo nos llega más cerca. Los otros siguen cada vez más precisos. Una granada cae junto al monitor que se halla más cerca de nosotros, á 30 metros. Y así continúa el combate hasta la tarde. Los monitores se empeñan contra el Hermaida, y no cesan á pesar de los tiros precisos del enemigo. Más de cincuenta proyectiles de los monitores han caído sobre las posiciones de tierra, y los buques cesan el fuego y vuelven á desandar el camino que hicieron al amanecer.

De regreso

Al desandar el camino todavía se escuchaba una impetuosa sinfonía de violentas detonaciones. Son los monitores italianos que lanzan sus proyectiles de 381 sobre la zona industrial de Trieste. Cerca de una tonelada de hierro y de fuego es lanzada, á cada disparo, y recorre en pocos segundos una distancia de 23 kilómetros. La prueba es superior á la que podría esperarse: los despachos de los aviones anuncian el tiro justo. Nosotros, desde la otra zona del mar, vemos elevarse las columnas rojizas del humo indicador de los incendios, que duran hasta toda la noche.

Regresan con nosotros los torpederos y los demás buques de escolta. En uno de éstos reconocemos entre un grupo de ofi-

Telegramas-Telefonemas-Radiogramas

Sobre un pleito

Madrid 18, a las 7:15 tarde.
El abogado de Ceuta don Diego Trujillo visitó al ministro de Hacienda, como defensor del Estado en el proceso instruido contra la comisión especial de Hacienda de aquella ciudad, por un sueldo de 1.000.000 pesetas, para manifestarle que se ha procedido al embargo de los bienes de uno de los procesados, ascendiendo el embargo a dos millones de pesetas, con lo cual el Estado no pierde nada.

Un estafador de la vida

Madrid 18, a las 7:30 tarde.
Un comerciante de Valencia, recién llegado a Madrid por asuntos propios, fué detenido por un policía en la puerta de la Fonda de los Leones.
El comerciante hizo protestas de honorabilidad, pero el policía no quiso condescender y le ordenó que lo siguiese.
Ya en el camino, el policía dijo que donde iban era a la dirección de Seguridad, pero que la cosa podía taparse, mediante la entrega de cierta cantidad de dinero.
El valenciano manifestó que no lo llevaba encima, pero que esperaba un giro, y por la noche podría entregárselo. Se avisó a ello el policía, y quedaron citados para la noche en el bar Sol.
El comerciante marchó inmediatamente a la comisaría, y contó al comisario, señor Luna, lo que le había pasado, sospechando se trataba de un supuesto policía.
El señor Luna le entregó unos billetes de Banco, tomando nota del número, con el encargo de que se los diese al supuesto agente.
Llegó la noche, y ya en el bar, hizo el comerciante la entrega del dinero, presentándose en aquel momento dos inspectores, que detuvieron al estafador.

En la Presidencia Consejo de ministros

Madrid 18, a las 8:30 noche.
Esta mañana, a las once, se reunieron los ministros, en Consejo, en la Presidencia. Era continuación del de ayer.
A la una y media terminó, y dijéronse el señor Dato a los periodistas:
"El señor vizconde de Eza dió detallada cuenta del mercado de carbones, calculando que con la huelga de Asturias han dejado de remitirse a varios puntos de la Península, algo más de 300.000 toneladas.
Confía en que todo se regularizará, y especialmente los transportes terrestres y marítimos, para atender las apremiantes necesidades que representa la escasez de carbón.
Además presentó el proyecto de ferrocarriles secundarios, que quedó aprobado.
Se concede la garantía del interés del 5 por 100, con arreglo a la ley de 1911, y al efecto, se entregarán a los interesados resguardos nominativos, reservándose el Estado la facultad de fijar el capital inicial.
Fue aprobado un decreto de minería, imponiendo a las empresas mineras y a las metalúrgicas la obligación de remitir al ministerio de Fomento datos estadísticos de la producción.
"Hemos estudiado" siguió diciendo el presidente—"el proyecto de prenda agrícola y creación del certificado de depósito que permitirá al agricultor, sin ofrecer prenda, obtener préstamos.
Confeséme por teléfono con el marqués de Lema, quien me dijo que no ocurría novedad.
El señor Bugallal marchará mañana a tomar las aguas de Cestona.
Me han invitado a las fiestas del centenario de Suárez en Granada, y como no podré ir, he comisionado al ministro de Instrucción pública para que represente al gobierno.
El señor Andrade presidirá la sesión inaugural del Congreso, y en él pronunciará un discurso el catedrático señor Bonilla San Martín. Las fiestas comenzarán el día 25 del corriente.
Hasta fines de mes no habrá nuevo Consejo."

LA BOLSA

Madrid 18, a las 10:10 noche.
BOLSA DE MADRID
Interior, 76'30.
Amortizable al 5 por 100 viejo, 00'00.
Amortizable al 5 por 100 nuevo, 00'00.
Amortizable al 4 por 100, 00'00.
Exterior, 83'50.
Francés, 76'45.
Libras, 21'14.

Revuelo político injustificado

Madrid 18, a las 10:15 noche.
El ministro de la Gobernación nos tecló a los periodistas esta tarde.
Interrogado a cerca de lo tratado en el Consejo de ministros celebrado esta mañana, dijo:
"No hay nada más que lo que les ha comunicado a ustedes el presidente del Consejo de ministros al terminar la reunión.
Esta es la verdad, aunque no satisfaga a todos."

Contra las capeas

Madrid 18, a las 10:20 noche.
El gobernador civil de Toledo comunica que en el pueblo de Azaña se celebró ayer una capea sin permiso de la superioridad, y resultó un vecino herido.
La autoridad militar ha multado al alcalde con 500 pesetas por haber tolerado el espectáculo.

Un suceso

Madrid 18, a las 10:25 noche.
En el Circo de Bellas Artes, el botones ciclista Eugenio Navarro se encerró en el bolín, y echándose en la mesa de operaciones se hizo con un bisturí un corte en el brazo izquierdo, otro en el pecho y dos tajos tremendos en el cuello, seccionándose la tráquea.

El doctor Borrell le hizo una cura detenida y quedó el herido en el Hospital, hasta que pueda ser trasladado al Hospital.
Su estado es grave.
El inzeado se incautó de una carta del Navarrete.

DE PROVINCIAS

Madrid 18, a las 10:30 noche.

DE BARCELONA
Barcelona.—En el expreso llegó el gobernador civil señor Sanz Escartín, poseedor de la plaza de gobernador de esta provincia, en el expreso de las 10:30 de la noche.
En los andenes de la estación le saludaron el capitán general, el obispo de la diócesis, el gobernador interino, el presidente de la Audiencia, el comandante de Marina, el presidente del Fomento Nacional, diputados y senadores, y personal del gobierno civil y policía.
Más tarde recibió numerosas visitas.
—En la orden de la plaza se dio hoy a conocer una comunicación de la Compañía de los ferrocarriles Madrid, Zaragoza y Alicante, agradeciendo los servicios prestados por el ejército durante la pasada revolución.
—Los patronos carreteros han admitido al trabajo a la mayoría de los obreros que habían despedido.
—Ha fallecido el capitán del trasatlántico "Reina Victoria Eugenia", don Juan Bonel.
—Ha regresado el señor Cambó de su excursión por las provincias del Norte.
—Ante la escasez de carbón, el alcalde ha dispuesto que no se enciendan los fogones en aquellas calles donde haya rocos eléctricos, y en las que hasta el alumbrado que proporcionan los comercios.

UN HOMBRE ES ARROJADO A UN POZO
Ferrol.—En una tienda de vinos del barrio de Candara estaban jugando varios convechos. A consecuencia de una jugada comenzaron a disputar, saliendo desafiados a la calle. Uno de ellos cogió un palo y dió tan terrible golpe a Alfredo Pérez, que lo dejó muerto en el acto. Para ocultar el crimen arrojaron el cadáver a un pozo.
La Guardia civil ha detenido a siete camosinos, entre ellos a un sujeto de malos antecedentes, que se cree es el autor del crimen.

De San Sebastián
Madrid 18, a las 10:35 noche.
De San Sebastián comunican las siguientes noticias:
Su Majestad el Rey presenció las maniobras del regimiento de ingenieros Pontoneros, mostrándose satisfecho del resultado de las mismas.
Al regresar a Miramar despachó con el ministro de Estado.
El Monarca firmó los siguientes decretos de Guerra:
Disponiendo el pase, por edad, a la serción de reserva del teniente general señor Pérez Clemente.
Ascendiendo a teniente general al de división don Joaquín Milans del Bosch.
A general de división el de brigada don Pablo Molo.
A general de brigada el coronel don José Nouvilas.
—El conde de Villanueva del Soto, que es un joven de 20 años de edad, estuvo en un cabaret de recreo, de donde se marchó en coche.
Al abrir el cochero la portezuela vio que el conde no hablaba.
Estaba intoxicado por haber ingerido cierta cantidad de cocaína.
El mozo que le sirvió en el cabaret declaró que pudo observar que se tomó una dosis de unos polvos.
El conde está grave.

El Sr. García Prieto
Madrid 18, a las 10:40 noche.
Dicen de Santander que precedente de San Sebastián llegó hoy el señor García Prieto, para presidir el Consejo de Administración de la Compañía de Seguros La Alianza.
Interrogado acerca de la situación política, dijo que nada podía decir por que estos días se halla desahogado.
En Santander circuló el rumor de que el señor García Prieto irá a Solórzano para visitar al señor Maura.

El día Taurino
Madrid 18, a las 11:15 noche.
EN VALLADOLID
Primera corrida de feria. Siete toros de los herederos de don Vicente Martínez, y uno de la ganadería de don Luis Bazca, para Gaona, Galitio, Belmonte y Félix Melino.
Interrogado acerca de la situación política, dijo que nada podía decir por que estos días se halla desahogado.
En Santander circuló el rumor de que el señor García Prieto irá a Solórzano para visitar al señor Maura.

Séptimo.—Cuatro varas, Belmonte está estendiendo con la muela. Al rematar un pase se revuelve el toro rápidamente y es empitonado, echándose el hielo sobre el lomo. Se produce en la plaza una viva emoción. El diestro, que al parecer no resultó de diese, remuda la faena de muleta, estando en cada pase más temerario, da dos pinchazos hondos; descebia al primer intento. Belmonte se retira a la enfermería, pues ha sufrido un berlazo.
Octavo.—Cuatro varas, Merino está torpe y tan apático como en su primer toro.

Las informaciones del día
Lo que dice el Sr. Villanueva
Madrid 18, a las 11:20 noche.
El periódico *El Día* publica una entrevista de su director el señor Gómez Hidalgo, que ha celebrado con el señor Villanueva.
En síntesis, el presidente del Congreso ha venido a decir: que se halla de completo acuerdo con el jefe del partido liberal, señor marqués de Alhucemas, con quien se ha entrevistado y se ha escrito este verano, siendo los criterios de ambos sobre política interior e internacional absolutamente idénticos.
Respecto del gabinete de selección de que ha hablado el señor Cambó, entiende el señor Villanueva que es un anhelo sincero, pero irrealizable. Sólo no sabiendo qué es gobernar puede esperarse de que de la contemplación de ideas de los ministros responsables pueda resultar ninguna decisión eficaz para la patria.
Ha terminado expresando su convicción de que la política interior está curada.

Noticias de Barcelona
Madrid 18, a las 11:25 noche.
El capitán general de Barcelona ha intervenido en la huelga que han planteado los obreros carreteros. Los patronos han anunciado que aceptarían a todos los huelguistas, excepto a un centenar, considerados como los promovedores de la huelga actual.
En los círculos políticos circula con insistencia el rumor de que será nombrado alcalde el barón de Romaña.

Dice el presidente...
Madrid 18, a las 11:30 noche.
El jefe del gobierno, señor Dato, al recibir esta noche a los periodistas, les comunicó que había recibido la visita del ex gobernador de Barcelona, señor Mates, con quien estuvo hablando de los asuntos relacionados con la capital de Cataluña.
Preguntado por los reporteros acerca de si se continúan las gestiones cerca del gobierno norteamericano para que éste permita la exportación de ciertos productos, manifestó el señor Dato que efectivamente, esas gestiones se venon realizando desde hace tiempo por el ministro de Estado, añadiendo que parece que tendrán un resultado favorable, pues se ha prometido a los Estados Unidos el que España enviará los productos que necesita.
Terminó diciendo que el conde de Montoliva le había anunciado la salida de Valencia de una comisión de marujeros que quieren adherirse a las gestiones que realiza la comisión que ya se encuentra en Madrid en pro de la exportación de la próxima cosecha de naranja.

En Gobernación
Madrid 18, a las 11:35 noche.
El subsecretario de la Gobernación, al recibir esta noche, nos dijo que no tenía ninguna noticia de interés, y que solamente había recibido un telegrama participándole haber quedado restablecida la circulación por Valdeos (Avila), por la línea férrea interrumpida a consecuencia del choque de anteaer.

La guerra europea
Madrid 19, a las 1:30 madrugada.
Estadística apócrifa
Berlín.—Los ingleses han intentado recientemente demostrar, recurriendo a datos estadísticos, que no ha sido el bloque inglés el que ha condenado a Alemania a pasar hambre, sino la imposibilidad para este país de cubrir las necesidades que antes satisfacía a las naciones que están actualmente en guerra, y que por eso la guerra submarina no tenía razón de ser.
Esta estadística ha sido impresa en lengua alemana, y la cubierta reproduce fielmente la revista militar alemana.
Ha sido repartida profusamente en Holanda, y como en este país se conoce muy bien la lengua alemana, se ha descubierta el burdo engaño por la gran cantidad de las más inverosímiles erratas.
Preparativos de los norteamericanos
Comunican de Londres que en el *Times* comenta lord Northcliffe los preparativos que están realizando los norteamericanos para la próxima campaña.
Redundando a la aviación, dice que hay preparado un gran número de aparatos piloto que en breve dejarán sentir sus efectos.
Añade que estas máquinas de guerra podrán tener algunos defectos, pero a pesar de todo serán martillo-pilón que pulverizarán al enemigo.
Concluye diciendo que los americanos se aproximan a la guerra con la virilidad y energía de un pueblo poderosísimo.

Triunfos ingleses
El responsable de la Agencia Reuter en el cuartel general inglés comunica que continúan los golpes de mano, observándose gran actividad, tanto en la línea inglesa como en la alemana.
Durante la última noche, que fué muy clara, los ingleses hicieron gran número de bajas al enemigo, después de destruirle las obras de defensa en tres puntos diferentes.
Cita especialmente dicho corresponsal dos golpes de mano: uno contra los bávaros, que ocupaban las trincheras del Norte, y los cuales irrumpieron contra los ingleses, aprovechando éstos el momento para pasarlos a la bayoneta.
Los bávaros defendiéronse tenazmente, y por ello el número de prisioneros que cayeron en poder de los ingleses fueron muy pocos, pues los demás ocupantes de

las trincheras quedaron muertos o heridos.
El segundo golpe de mano tuvo por objetivo la línea de trincheras Atras-Douay, las cuales sobino que estaban bien defendidas, y en las que había grandes refugios para depósitos de municiones y municiones.
Todo ello fué destruido, y las manifestaciones del único prisionero hecho dicen que la mayoría de los defensores de la línea quedaron muertos.
Por último, dice el corresponsal, que con mayores vuelos fué llevada a cabo, a media noche, otra operación de los fuegos ingleses, los cuales penetraron en dos trincheras al Sudeste de Gairolle, volando cinco refugios, destruyendo los trabajos de zapa, y cogiendo prisionero un pequeño núcleo de alemanes y dos ametralladores.
El pasado domingo ocurrían alegremente por una carretera, en dirección a Retardaria y en lugar lejado del frente, en donde no podía caer ningún proyectil británico, unos dos mil soldados alemanes.
Un aviador inglés que hacia un reconocimiento descendió considerablemente, y los ametralló a corta distancia, causando numerosas bajas.
En favor de la guerra
Telegrafían de París que se verificó la apertura de la Cámara; registrase manifiestamente pasifistas, en las cuales declaran los oradores que no pueden creer en las proposiciones de Alemania, y que su aceptación sería una traición para Francia y un oprobio para las generaciones futuras.
Añaden que la victoria francesa está asegurada, y que el último esfuerzo se hará velozmente por todos establecimientos unidos, mirando solo al ideal de la patria.

Por Bélgica
Comunican de El Hays al *Petit Journal* que el episcopado portugués ha dirigido al clero belga, por mediación del cardenal Mercier, una carta diciendo que Bélgica tiene la admiración y la gratitud de todos cuantos ponen los principios de justicia por encima de los intereses materiales, y añade que rinden tributo exaltado al celo pastoral y valor inquebrantable del cardenal Mercier, así como condena los tratos inhumanos a que se ve sometida la infeliz población belga.

Elecciones en Rusia
Dicen de Petrogrado que han terminado las elecciones municipales en toda Rusia.
Choque en el Mediterráneo
Un despacho de París comunica que el paquebot "Orenoque" y el petrolero "Bonvel" chocaron el día 12 de este mes en el Mediterráneo.
A bordo del barco petrolero "Bonvel" se produjo un violento incendio, hundiéndose, por haber volado la carga.
No hubo desgracias personales.
¿¿¿ querrán para un museo
París.—El periódico *Herold* cree poder asegurar que el Kaiser ha comunicado a las unidades militares del frente Occidental que concederá una condecoración, un premio de 300 marcos y un permiso de tres semanas, al soldado alemán que haga el primer prisionero norteamericano.

Actos de sabotaje
Londres.—Un despacho del Lloyd, de Montevideo, comunica que las máquinas de los buques alemanes pegados en aquellos puertos, han sido sabotados.
Regreso de Balfour
Londres.—Ha regresado de Escocia monsieur Balfour, quien ha conferenciado con los embajadores de España y Francia.
Las tropas de Kerenski
Londres.—Comunican de Petrogrado que las tropas que mandaba el general Korniloff han sido enviadas nuevamente al frente de combate.
Han sido encerrados en la capital de Rusia los generales Denikin, Bredoff y Markoff.
También han sido detenidos el general Korniloff y el jefe del Estado Mayor del antiguo generalísimo, general Lukomsky.
Minas recogidas
La Haya.—Durante el mes de agosto el mar avió en la costa de Holanda 25 minas de distintas procedencias.
El total de minas recogidas en las costas de los Países Bajos es un año ascendiendo a 2.219.
De ellas 1.594 son inglesas; 65 francesas; 272 alemanas; y 348 de procedencia desconocida.
Terminaron las declaraciones
San Petersburgo.—Han terminado las declaraciones de los testigos en el pleito de Suchoninow.
Los defensores han comenzado sus discursos.

La autonomía polaca
El *Freundenblatt* describe la manifestación del Emperador Carlos y del Emperador Guillermo acerca de la realización de la solemne promesa por ambos Monarcas el 5 de noviembre de 1916, de crear con los territorios arrebatados a los rusos, un Estado independiente con una monarquía hereditaria y una constitución.
La actual guerra impide, sin embargo, la completa realización.
En el decreto de ambos Monarcas se quiere restringir en modo alguno el derecho de gentes que han conquistado para los polacos sino bien crear un amplio porvenir.
El citado periódico continúa: Los principios fundamentales de las reformas del derecho de Estado, que todavía han de ser realizadas, dejan reconocer el fin y objeto de conceder a los polacos, en lo posible, completa libertad.
La Entente, dice el periódico, se ha empeñado en propagar entre el pueblo polaco la desconfianza en nuestra buena voluntad y amoniar, por ilusiones fantásticas, la real solución que los ofrecemos.
Aun cuando es absurdo, se han encontrado políticos que ponen sus esperanzas en la Entente.
La resolución de ambos Soberanos desmente terminantemente las noticias propagadas por el enemigo, llegando al colmo sus afirmaciones en la propaganda de un reparto de Polonia. La espontánea unión de Polonia a los Imperios Centrales significa su libertad.

El *Freundenblatt* expresa su convicción de que la nación polaca seguirá tomando el camino de la vida, y a cuyo final se encuentra el objetivo señalado en el decreto del Emperador.
Este fin se logrará al ultimarse la paz. Hasta este momento las instituciones que ahora están en vigor cumplirán su objetivo de pasar a la situación de Estado por completo.
Las instituciones tanto mejor cumplirán su objetivo cuanto más que los hombres que han sido encargados de ponerlas en práctica poseen la confianza de su pueblo.
Son polacos que con buena fe y voluntad pondrán manos a la obra, y que el día que se celebre en Varsovia la Asamblea de representantes del pueblo polaco serán recibidos por la comisión polaca.
La prensa hace resaltar lo trascendental de los decretos y alletos de los dos Monarcas acerca de las reformas polacas, que ahora se eleva al nivel de un Estado independiente con los mismos derechos que un aliado.
Los decretos de ambos Emperadores señalan el entusiasmado pueblo polaco una nueva era de inteligencia, libertad y civilización como compensación por sus grandes sufrimientos y humillaciones sufridos en otros tiempos, y la voluntad de los Imperios Centrales de crear un Estado independiente polaco ha sido demostrada de nuevo por este decreto.
La causa del pueblo polaco será encaminada ahora dentro de los límites de las autorizaciones económicas y políticas que se han concedido, para que una vez vencidos nuestros enemigos se cree un reino polaco.
Informaciones de la prensa, procedentes de Cracovia, hacen resaltar los cordiales términos en que estaba redactado el decreto y sus alusiones al glorioso pasado de la historia polaca.

Una felicitación a los aliados
De Roma dicen que el ministro inglés Derby, que se iba de visitar el frente italiano, ha enviado un telegrama a Boccini, dándole las gracias por la hospitalidad cariñosa que se le ha dispensado, y exaltando la bravura y la labor meritoria realizada por el ejército de Italia en un terreno difícil, cuyas enormes dificultades la lograda vencer.
Alemania y la Argentina
De Buenos Aires comunican que el embajador de Alemania en aquella capital ha decidido marchar el día 28 del corriente.
Todavía no ha recibido el gobierno argentino el salvoconducto necesario al diplomático alemán para emprender su viaje.
En los círculos políticos se cree que Alemania hará explicaciones a la Argentina para evitar una ruptura de relaciones, que sería inminente en caso contrario.

Conferencias radiotelegráficas
Servicio exclusivo para "Las Provincias".
De 7 de la tarde a 6 de la madrugada.

Información francesa
DE LA TORRE EIFFEL A ARANJUEZ
Parte oficial francés
Durante la noche hemos rechazado dos tentativas enemigas contra nuestros pequeños puestos: una al Sudeste de San Quintín, y otra en la región de Bovettes.
Por nuestra parte hemos llevado a cabo, con éxito, dos golpes de mano hacia Hancourt y Sur del río Mielte.
Hacia la carretera de Neuve Chapelle, unos elementos enemigos atacaron nuestras posiciones, y después de violento bombardeo, estalló un combate, siendo completamente rechazado el enemigo después de sufrir pérdidas de consideración. Hicimos prisioneros.
En la orilla derecha del Mosa hubo gran actividad de ambas artillerías.
En la región del bosque Rosses y en el resto del frente, noche tranquila.

Información italiana
DE COLTANO A ARANJUEZ
Parte oficial italiano
En la región Sudeste de la meseta de Bainsizza, varios contraataques del enemigo fueron prontamente rechazados.
En el frente del Casso hubo duetos de artillería y fuego de ráfagas.

Información inglesa
DE POLDHU A ARANJUEZ
Parte oficial inglés
El comunicado oficial británico carece de importancia.
Los franceses han conseguido un pequeño éxito en los alrededores de San Quintín.
Los rusos avanzaron un poco al Este de Riga.
También los rusos han hecho progresos.
Los franceses lanzaron 15 toneladas de proyectiles sobre Stuttgart, así como en otros lugares de la retaguardia de las líneas alemanas.
El general Smuts ha sido entrevistado por el corresponsal de *The Times*, a quien ha dicho, entre otras cosas, lo siguiente:
"Hemos ganado y los alemanes lo saben. No queremos la paz hasta estar seguros de poner fin a los alemanes, que han sido los promovedores de esta guerra."

Ministros rusos que dimiten. Korniloff y sus amigos.—Nuevo gobierno ruso.— Petrogrado.—A consecuencia de una discusión violentísima por divergencias de criterio acerca de la constitución de un directorio, han dimitido sus cargos los ministros rusos del Interior, Justicia y Trabajo.
El general Korniloff, con 23 generales y oficiales más ha sido detenido en el hotel de Monnass.
Kerenski, después de largas conferencias y gestiones cerca de los distintos partidos, ha logrado constituir un gobierno de coalición, en el que figura como primer ministro y generalísimo, y es ministro de Estado, Tereshchenko.

Otro parte oficial
A pesar de las nubes bajas y del fuerte viento. Este día hubo actividad de nuestra artillería, pudiendo realizarse también operaciones de observación.
Tres aparatos alemanes fueron derribados. A pesar de ello hubo pocos combates aéreos, ya que se notó la ausencia de aparatos alemanes, de los cuales unos cuantos se aventuraron a volar. Nosotros perdimos tres aparatos.
Las tropas inglesas llevaron a cabo un raid contra las posiciones alemanas de Inverness, durante esta mañana, haciendo al enemigo 13 prisioneros.
El enemigo se resistió valerosamente.
Al Este de San Quintín hemos mejorado nuestras posiciones.
Esta mañana rechazamos el ataque de unas patrullas de reconocimiento.
La artillería enemiga mostró durante todo el día bastante actividad.
El fuego de ambas artillerías es bastante grande en el sector de Ipres.

Información alemana
DE NAUEN A ARANJUEZ
Parte oficial alemán
El 16 de septiembre fué viva la lucha de artillería en todo el frente Occidental. Con tiempo favorable en el arco de Ipres, aumentó el fuego repetidas veces, llegando el fuego granateado y siendo igualmente fuerte en la costa.
El día 17 por la mañana comenzó al Este de Ipres nuevamente el fuego granateado.
El de defensa de las baterías alemanas así como graves destrozos en las trincheras y posiciones de las baterías inglesas.
Varias explosiones fueron observadas cerca de la Iglesia de Langemarck, al Norte de Ipres.
Cerca de Frezenberg hizo explosión un avión.
Las alemanas realizaron felices avances en las patrullas al Sur del bosque Hothhousier, donde hubo encorados combates, y fueron avanzadas las líneas alemanas.
Además de sangrientas bajas perdieron los ingleses gran número de prisioneros y res ametralladoras.
También en otros varios puntos del frente hicieron prisioneros.
El día 16 fué extraordinariamente viva la actividad.
Un globo cautivo inglés fué destruido en lucha aérea.
En el Artois avanzaron fuertes patrullas de ingleses el día 16 a las diez de la noche y el día 17 a la una de la mañana, contra nuestras posiciones alemanas al Sudeste de Gavrelles, cerca de Nauen, siendo rechazadas por medio de un contraataque.
Igualmente fueron rechazados en la región de San Quintín los ataques de patrullas enemigas contra las trincheras alemanas de Baulx, hasta Veufhilleul.
Cerca de Hancourt hicieron los alemanes varios prisioneros franceses, que no tuvieron más éxito que los ataques de patrullas de los ingleses frente al Aisne.
Delante de Verdun renació la actividad del fuego, como asimismo a ambos lados del Mosa, donde las baterías alemanas alcanzaron grandes éxitos al combatir a la artillería francesa.
Dentro y detrás de las posiciones francesas fueron observados numerosos incendios y explosiones.
Las escuadrillas aéreas alemanas bombardearon con éxito la estación férrea y los refugios de las tropas francesas.
En Oriente trataron los rusos en el frente de Riga empujar nuevamente a las tropas alemanas.
En el resto del frente Oriental, así como en el macedónico no ha habido ningún acontecimiento importante.

Otro parte oficial
Frente Occidental de la guerra:
Ejército del Príncipe heredero Ruperto:
Hubo gran actividad entre los combatientes en el sector comprendido entre Canale, La Bassée y Lens, como también desde el Somme hasta el Oise.
Grupo del Príncipe heredero alemán:
La actividad de artillería alcanzó a ratos considerable fuerza a ambos lados de la carretera de Laon y Soissons y en la orilla derecha del Mosa.
En varios puntos se desarrollaron combates entre avanzadas, que tuvieron buen éxito para nuestras armas.
Grupo del duque Alberto:
Al Oeste de Apremont, las tropas de asalto se llevaron, a raíz de un golpe de mano contra las posiciones francesas, un buen golpe de prisioneros.
El primer teniente Pozthold derribó de nuevo a dos aparatos enemigos en lucha aérea.
Frente macedónico:
Nada digno de mención ha ocurrido en este frente.

Otro comunicado
En el frente de Flandes hubo viva actividad de la artillería, así como al Este y Suroeste de Ipres.
Cerca de Verdun se reanuda hoy la actividad de la lucha.
Compañía Nacional Telegrafía sin Hilos.

IMPRESA DOMENECH, MAR. 29.

